



L'Afertes et l'association "Les amis de Mandela"

Mots-clés :
QPV, tiers-lieu

Mars 2024



Origine et présentation de l'initiative

L'Afertes (association pour la formation, l'expérimentation et la recherche en travail éducatif et social) forme des éducateurs spécialisés et des moniteurs éducateurs qui interviennent dans les champs de l'insertion, la protection de l'enfance, le handicap, la protection des majeurs et la justice des mineurs. Elle est implantée sur 2 sites, un premier sur Arras (depuis les années 70) et un second, depuis 2012, dans un quartier prioritaire de la politique de la ville d'Avion.

À Avion, l'Afertes est installée dans une ancienne école, qui lui est louée par la commune à un coût très faible. Elle héberge gracieusement au sein de ses locaux l'association "Les amis de Mandela", créée en octobre 2020, autour du concept du développement du pouvoir d'agir (DPA) des habitants du quartier en grande précarité, en utilisant le numérique comme levier à l'accompagnement de l'émergence et du développement des initiatives.

Les premières actions de l'association "Les amis de Mandela" ont démarré par la récupération et la réparation de matériel informatique destiné à la destruction, afin de les donner aux habitants dans le besoin. Progressivement, d'autres actions ont été développées pour les habitants autour de la même vocation : des ateliers gratuits (de réparation de matériel informatique, de création de produits zéro déchets...), la création de pièces de théâtre pour sensibiliser à la lutte contre les violences faites aux femmes, des maraudes sociales (d'abord initiées par des étudiants puis reprises par des habitants), un frigo solidaire... L'ensemble de ces actions menées par et pour les habitants, dont ils se saisissent en devenant progressivement animateurs bénévoles à leur tour, illustre bien le développement progressif de leur pouvoir d'agir. Les actions de l'association rayonnent au-delà du quartier, et attirent d'ailleurs des habitants de la métropole lilloise et d'une large partie du bassin minier.

L'équipe de l'association "Les amis de Mandela" est composée depuis septembre 2023 de 2 salariés, chacun sur un contrat de 30h : un Contrat unique d'insertion (CUI) Renouvellement du bassin minier pour l'animation du tiers-lieu et un emploi franc pour la coordination numérique. En complément, l'association propose régulièrement des contrats à des étudiants pour réaliser des missions ponctuelles, par exemple autour de la réussite éducative ou sur des ateliers de rue, dans le cadre de prestations pour des collectivités. A noter également le soutien apporté par une bonne vingtaine de bénévoles très actifs notamment sur la question du numérique.

Au sein de ce lieu, reconnu tiers-lieux en 2020, de nombreux liens se tissent entre les deux associations : ils partagent les mêmes bureaux, organisent des temps conviviaux entre étudiants de l'Afertes et habitants, à l'image des fêtes des carrés potagers chaque dernier vendredi du mois de juin (au départ, il y avait 10 carrés potagers, désormais il y a en 54 !) et des étudiants de l'Afertes sont parfois bénévoles pour l'association "Les amis de Mandela". Les actions menées conjointement le sont avec comme philosophie que "c'est la dynamique collective et le partage qui permettent de trouver des points d'appui pour construire un esprit de solidarité et d'apprentissage".

Modèle économique et liens avec les collectivités

La commune d'Avion loue pour une somme modique à l'Afertes le bâtiment dans lequel l'association est installée (une ancienne école), ce qui permet à cette dernière de mettre à disposition gracieusement les locaux à l'association "Les amis de Mandela".

L'association "Les amis de Mandela" reçoit des financements sur des fonds de la politique de la ville depuis 2021 (qui représentaient 77% de ses financements en 2022)... En 2022, elle a également reçu une aide de la fondation territoriale des Lumières en 2022 pour la création d'un frigo solidaire. En 2023, elle a été soutenue par la Région Hauts-de-France (sur des projets liés à la solidarité alimentaire notamment), par la Communauté d'agglomération de Lens-Liévin (sur l'organisation d'un festival numérique) ainsi que par la Ville d'Avion.

Enfin, l'association réalise à la marge (pour 20% de son modèle économique), des prestations ponctuelles pour des collectivités.

Chiffres clés

- Un bâtiment de 2000m²
- Un budget global de 45307€ en 2022, dont 77% issus de financements politique de la ville.
- 2700 habitants ont participé aux différentes actions du tiers-lieu (dont les maraudes et les kermesses numériques estivales)

CONTACT :

Pierre Dugué, responsable du site d'Avion de l'Afertes, p.dugue@afertes.org
Renaud Rogez, bénévole au sein de l'association "Les Amis de Mandela",
rogez.renaud@lesamisdemandela.org